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Le Département agit pour l’environnement et l’emploi local en imprimant son magazine sur du papier 100 % recyclé produit en France.
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MERCI !

Notre nouveau magazine départemental a trouvé un excellent 
accueil auprès de vous. Vous êtes nombreux, après la sortie du 
premier numéro du Mag36 en juillet dernier, à nous avoir fait part de 
votre satisfaction.

La nouvelle maquette, une information plus accessible et illustrée, 
des sujets plus courts ont su vous séduire. Au nom de tous mes 
collègues et des équipes qui ont travaillé sur cette nouvelle formule, 
je vous remercie.

Au cours des prochains mois, nous aurons à cœur d’enrichir encore 
les contenus tout en mettant toujours plus en valeur celles et ceux 
qui font vivre l’Indre.

Précisément, c’est bien le rôle que le Conseil départemental entend 
tenir au service de ses habitants et de son territoire.

En s’appuyant sur nos atouts, nous voulons regarder l’avenir avec 
confiance. Sans naïveté, en assumant nos difficultés, mais avec une 
constante obstination à faire de l’Indre un département où il fait bon 
vivre et travailler.

Nos investissements, les travaux que nous lançons, notre combat 
pour la ruralité portent tous cette volonté. C’est aussi le sens de 
l’immense chantier que nous avons engagé pour proposer la fibre 
optique dans tous les sites stratégiques de l’Indre à l’horizon 2020.

Déterminé, solide et efficace, le Département est, à vos côtés, un 
moteur essentiel de la croissance locale.

edito

Serge DESCOUT,
Président du Conseil départemental

de l'Indre
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RESTAURATION 
DE L'ÉGLISE 
VILLEDIEU-SUR-INDRE
CANTON DE BUZANÇAIS

Préserver le patrimoine, c’est aussi 
le mettre en valeur. Soucieux de 
poursuivre son action en faveur 
de la restauration du patrimoine 
local, le Département a participé au 
financement de la restauration des 
parties extérieures de l'église Saint-
Sébastien qui a été retenue parmi 
les priorités régionales des actions 
de l'État en faveur des monuments 
historiques.

Le coq datant de 1723 
a réintégré le sommet du clocher de 
l'église de Villedieu-sur-Indre.

les cantons a la carte

MISE EN SERVICE D'UNE STATION
DE TRAITEMENT DE L’EAU POTABLE
NIHERNE - SAINT-MAUR
CANTON DE BUZANÇAIS

Créé autour de 12 communes, le Syndicat des eaux de la Demoiselle 
dessert en eau potable plus de 13 000 habitants.
Or, depuis plusieurs années, des dégradations momentanées de la qualité de 
l’eau brute du captage ont été observées lors d’épisodes pluvieux avec, pour 
conséquence, la présence importante de particules fines en suspension due 
à la nature du sous-sol. On parle alors de turbidité de l'eau.
La production a donc dû être arrêtée, conduisant le Syndicat à mettre 
en place un dispositif de secours d’approvisionnement avec l’aide des 
collectivités voisines.
Soucieux d’assurer une distribution d’eau potable de qualité, le Syndicat 
des Eaux de la Demoiselle a donc décidé de mettre en place une unité de 
traitement de la turbidité et de la dureté (calcaire) sur ce captage, afin de 
sécuriser sa production et d’apporter plus de confort aux usagers au niveau 
de l’entretien de leurs installations et de leurs appareils domestiques 
(chauffe-eau, chaudière…).
Commencés en avril 2016 pour 
une durée de 14 mois, les travaux 
sont maintenant terminés. Après 
une période d’essai durant l’été 
et la validation des résultats par 
les services de l’État, la mise en 
service de la station de traitement 
est prévue courant octobre.

Seule dans le département à 
traiter à la fois la turbidité et 
la dureté de l'eau, cette station 
a bénéficié d’une aide du 
Département de près de

pour un programme global 
d’investissement de l’ordre de 

490 000 €

2 300 000 €

UNE CÉLÈBRE 
YOUTUBEUSE
DANS L'INDRE

La youtubeuse Noémie 
"makeuptouch", suivie par près
d'1 million d'abonnés, 
était de passage dans notre 
département ! 
Invitée par l'Agence Départementale 
Touristique de l'Indre Berry Province, 
la jeune femme a profité pleinement 
des animations castelroussines, en 
particulier le Stage Festival Darc. 
Noémie nous a confié avoir beaucoup 
apprécié l'accueil chaleureux qu'elle et 
son ami ont reçu à Châteauroux !
Encore une belle promotion pour notre 
territoire.
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LES VAGUES SONT DE RETOUR !
ISSOUDUN
CANTON D’ISSOUDUN

L’Espace de Loisirs Sportifs d'Issoudun a bénéficié d’importants travaux. 
Outre la rénovation du bowling et de l’accueil, c’est principalement la 
piscine qui a mobilisé la majeure partie de l’enveloppe affectée à ce projet 
de 3,5 M€. Le Département de l’Indre a apporté son soutien à hauteur de 
407 000 €. Mis en service en 1986, l'équipement ne répondait plus aux 
normes et montrait des signes de vétusté. Dix mois de travaux auront été 
nécessaires pour répondre aux objectifs suivants :

- rénover et remettre en état de bon fonctionnement l’équipement,

- renforcer la qualité d’hygiène des eaux de baignade et de l’air,

- permettre l’accès aux personnes à mobilité réduite,

- optimiser les fonctionnalités et les performances énergétiques.
Et c’est une réussite. Les aménagements extérieurs et nouveaux 
espaces ludiques et de détente créés promettent de bons moments
aux petits et aux grands !

PRIX ESCAPAGES :
UNE NOUVELLE
SÉLECTION PLEINE
DE PROMESSES APRÈS
UNE BELLE ÉDITION 2017
INDRE

15 460 lecteurs ont voté pour leur livre préféré 
parmi la sélection du prix Escapages 2017.
Chaque année, une sélection d’ouvrages, regroupée 
dans la brochure Escapages, est proposée à la 
lecture dans les bibliothèques, établissements 
scolaires et centres de loisirs de l’Indre. Ces livres 
sont répartis en fonction de catégories d’âge qui 
va de 2 ans et plus à l’âge adulte. Les lecteurs qui 
souhaitent participer ont le temps d’une année 
scolaire pour les lire et voter au printemps pour leur 
coup de cœur. 
Cette 15e édition est marquée par une très belle et 
riche collection à découvrir sur indre.fr.

TERR’AGRI,
FÊTE DE
L’AGRICULTURE
POULAINES
CANTON DE VALENÇAY

Le traditionnel rendez-vous agricole 
d’été a pris ses quartiers les 2 et 
3 septembre derniers à Poulaines 
où Mathieu Naudet, Président des 
Jeunes Agriculteurs de l'Indre et 
son équipe ont mobilisé bénévoles 
et organisations professionnelles 
agricoles locales, pour cette grande 
Fête de l’Agriculture. Comme tous 
les ans, le public a répondu présent, 
curieux des savoir-faire et fier des 
produits locaux.
Les animations comme le 
concours de labour départemental, 
les spectaculaires courses de 
"moiss’batt cross", le horse-ball, le tir 
à l’arc à cheval, ou le ball-trap ont fait 
le bonheur de tous !
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FOIRE DE 
LA BERTHENOUX,
LA TRADITION 
PERPÉTUÉE
LA BERTHENOUX
CANTON DE LA CHÂTRE 

Chaque 9 septembre, la traditionnelle 
foire de La Berthenoux réunit éleveurs, 
producteurs locaux, artisans d'art, 
commerçants ambulants, et attire un 
public nombreux venu admirer bovins, 
ovins et percherons, sélectionnés
et préparés pour remporter un prix. 
Un rendez-vous incontournable du 
Boischaut-sud, et pour cause ! La Foire 
de La Berthenoux ne date pas d'hier...

Il y a 755 ans, les moines 
de l'abbaye de Massay créaient 
la fête de la Nativité, qui était 
alors un simple marché au blé, se 
développant au fil des siècles. Si elle 
est aujourd'hui moins importante 
qu'au milieu du siècle dernier, elle 
n'en demeure pas moins une journée 
conviviale qui met à l'honneur le 
milieu rural. À l'année prochaine !

L’EHPAD DE CHAILLAC SOUFFLE
SA PREMIÈRE BOUGIE
CHAILLAC
CANTON DE SAINT-GAULTIER

Ancien foyer d’accueil pour personnes âgées, la résidence "La Vaquine" a 
été transformée en Établissement d’Hébergement pour Personnes Âgées 
Dépendantes (EHPAD) afin de répondre aux besoins croissants de logements 
médicalisés pour la population âgée située au sud du département.

Lancés en octobre 2014, les travaux ont permis l’extension et la réhabilitation 
du foyer multipliant sa capacité d’accueil par 4. Le nouvel EHPAD utilise 
actuellement la totalité de sa structure d’hébergement composée de
52 lits, dont 48 permanents et 4 temporaires. 
Une aile supplémentaire sécurisée a été aménagée afin d’accueillir les personnes 
atteintes de la maladie d’Alzheimer. Ouverte en juillet 2016, la Résidence "La 
Vaquine" a été inaugurée le 26 septembre 2017 après un an de fonctionnement, 
en présence des partenaires financiers du projet, dont le Département de 
l’Indre, qui a participé aux travaux à hauteur de 780 000 €.
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UN CENTRE BOURG 
ENTIÈREMENT RÉNOVÉ 
SAINT-CHRISTOPHE-EN-BAZELLE
CANTON DE VALENÇAY

Réfection de l’éclairage public, dissimulation des réseaux, 
aménagements paysagers, revêtements de surfaces… c’est 
un lourd programme de travaux qui s’est achevé à Saint-
Christophe-en-Bazelle, complété par la reconstruction des 
routes départementales. Quatre années auront été nécessaires 
pour mener à bien le programme des travaux. Le résultat est là. 

Un centre-bourg embelli et accueillant :
les habitants sont comblés ! 

les Cantons a la carte

UNE NOUVELLE 
MAISON D’ACCUEIL
RIVARENNES
CANTON DE SAINT-GAULTIER

Dans le cadre du fonds spécifique 
"Habitat familial regroupé", le 
Conseil départemental a inauguré 
la maison d’accueil à Rivarennes 
qui permet de pallier la perte 
d’autonomie des personnes 
âgées ou handicapées, de créer 
du lien social,
de contribuer  au développement 
local avec la création de deux 
emplois et de favoriser 
l’activité des commerces 
et du service de 
proximité.
Cette structure fonctionne selon 
le principe accueillant-
accueilli.
La mission de l’accueillant 
au point de vue hébergement 
consiste à la mise à disposition 
d’une chambre, de la restauration 
et de l’entretien. Les personnes 
accueillies sont des personnes 
légèrement dépendantes 
nécessitant un accompagnement 
potentiel 24h/24h.

DARC AU PAYS : 19 ANS DÉJÀ !
8 COMMUNES DU DÉPARTEMENT
Ce rendez-vous désormais incontournable dans le paysage musical du 
département est une fois de plus une belle réussite.
Du 9 au 16 août, Darc au Pays, qui joue la carte de la proximité, a organisé un 
concert dans 8 communes du Département. Entièrement gratuites, ces 
animations sont traditionnellement précédées d'une fanfare qui anime les 
rues du village. Cette année, c'est la Fanfare Saugrenue qui a diverti petits 
et grands !
Chanson française au Pont-Chrétien-Chabenet et Paudy (Wallace), blues 
à Éguzon-Chantôme et Vendoeuvres (Bo Weavil Band), musique du monde 
avec Zama au parc des Parelles et Montipouret et rock avec Ni Queue Ni 
Tête à Thenay et Veuil. Darc au Pays sillonne le Département pour faire 
découvrir les talents de demain.
Tous les ans, un groupe est retenu pour l’édition suivante du Festival Darc. 
C’est le groupe Léon Newars, qui s'est produit à Diou et Mosnay en 2016 
qui a assuré la première partie de Doolin' le mercredi 9 août à 20h45, place 
Voltaire à Châteauroux. Nous lui souhaitons beaucoup de succès !
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DES SAVOIR-FAIRE
QUI FONT BRILLER L’INDRE

Le label Entreprise du Patrimoine Vivant est une marque de reconnaissance de l’État qui distingue 
les savoir-faire artisanaux et industriels d’excellence. Nous avons la chance de compter onze 
entreprises labellisées dans l’Indre.  Parmi elles, quatre ont obtenu cette haute distinction en 2016 
et 2017. 

MÉGISSERIE BODIN-JOYEUX
LEVROUX
L’entreprise, première mégisserie française, 
excelle dans la production du parchemin, 
un savoir-faire rare. Réputée dans le 

monde entier pour l’absolue beauté et l’extrême qualité de 
ses cuirs, l’entreprise livre chaque année 400 000 peaux 
destinées notamment à de grandes marques. Une belle 
réussite pour ces tanneurs de père en fils depuis 1860.

MAÎTRE-LAQUEUR ET 
DÉCORATEUR RÉMI MAILLARD
AIZE
    De renommée internationale, Rémi 
Maillard découvre la laque en 1982, 

un art nécessitant une grande maîtrise. Des séjours 
en Extrême-Orient vont parfaire le style de l’artiste, en 
recherche constante de perfection. Par la diversité de ses 
œuvres de haute qualité, l'artiste est devenu un spécialiste 
reconnu de la laque de Chine et du Japon. 

L’ENTREPRISE SITRAM
SAINT-BENOÎT-DU SAULT
Fabricant d’ustensiles de cuisson 
depuis plus de 50 ans, SITRAM a été 
l’un des tous premiers à utiliser l’acier 

inoxydable, "l’inox". Il est devenu un incontournable de 
l’équipement des foyers français. L’usine de production 
SITRAM est solidement implantée à Saint-Benoît-du-Sault 
depuis 1963.

LUTHERIE SÉBASTIEN TOURNY
LA CHÂTRE
    Spécialisée en étude et facture de 
   vielle à roue, l’entreprise a été créée 
en 2013. Sébastien Tourny fabrique 

différents modèles de vielles et restaure aussi d’anciens 
instruments pour une clientèle qui va bien au-delà de nos 
frontières. Un savoir-faire rare et complexe qui nécessite 
minutie, dextérité et oreille musicale !  

L'HIPPODROME
EN FÊTE
CHÂTEAUROUX
CANTON DE CHÂTEAUROUX 1

Le public était nombreux cet été aux traditionnelles réunions hippiques sur l'hippodrome du Petit Valençay. 
Une journée à destination des familles où les enfants pouvaient s'adonner à de nombreuses animations qui 
leur étaient destinées, et une organisation sans faille de toute l'équipe qui a séduit les habitués du site et les 
nouveaux visiteurs ! 
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LE CENTRE NATIONAL DE TIR SPORTIF À L’HONNEUR
DÉOLS
CANTON DE CHÂTEAUROUX 1

Les Championnats du monde de Tir sportif de vitesse se sont déroulés du 27 août au 3 septembre dernier. Cette grande 
compétition, dont le Département est partenaire, a permis de faire découvrir au grand public une discipline méconnue et a 
offert de belles retombées économiques et touristiques à l’ensemble du territoire.

Durant deux semaines, les meilleurs compétiteurs, soit 1 500 tireurs venant de 90 nations différentes, dont les vedettes 
Éric Grauffel (FRA), Max Michel (USA), Maria Gushchina (RUS), Robert Leatham (USA), Nils Jonasson (USA)... se sont 
affrontés pour décrocher les titres suprêmes. Bravo au français, Éric Grauffel qui a gagné un septième titre !

Né aux États-Unis, il y a 36 ans, le tir sportif de vitesse est un parcours contre la montre avec des pistolets de gros calibre.

Laura Flessel, Ministre des Sports, accompagnée des élus du territoire et des membres de la Fédération Française de Tir, 
est venue à Châteauroux pour une visite de ce site exceptionnel, le plus grand centre de tir d'Europe.

Dès 2018, le centre 
national de tir de la 
Martinerie accueillera 
d’autres compétitions 
mondiales.

LE DÉPARTEMENT 
SALUE L'ENGAGEMENT
DES SAPEURS-
POMPIERS

Cet été, des sapeurs-pompiers du 
Département de l'Indre sont partis 
prêter main forte à leurs collègues 
du Sud de la France à trois reprises. 
Le Conseil départemental tient à 
saluer le courage et le dévouement 
des pompiers qui ont combattu les 
flammes et protégé la population 
dans des situations extrêmes.
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LUTTE CONTRE LA 
DÉSERTIFICATION MÉDICALE :

PREMIÈRE ÉTAPE
Il y a un an, le président du Conseil départemental Serge Descout tirait la sonnette d'alarme face à la forte 
baisse de médecins généralistes dans l’Indre, qualifiant la situation "d’urgence absolue". Fin 2016, l’Indre 
comptait 146 médecins, 60 de moins qu’en 2006... Le départ à la retraite de plusieurs d'entre eux a accentué 
cette problématique. Pour les Indriens, et particulièrement ceux qui vivent en zone rurale, la situation s’est 
avérée très préoccupante au regard de cette nouvelle difficulté d’accès au soin et de l’impossibilité pour 
beaucoup d’avoir un médecin référent.

Les départements ruraux n'attirent pas les nouveaux 
médecins. Et l'Indre n'y échappe pas... Explications.
- La profession a changé : des journées de travail trop 
longues, de l’isolement, de nombreux déplacements sur 
un secteur très vaste... Ces conditions de travail, propres à 
l’exercice de la médecine en milieu rural, ne correspondent 
plus aux attentes des jeunes médecins. Les Maisons de 
Santé, réparties sur tout le territoire indrien, répondent à cette 
problématique, en offrant des locaux fonctionnels, modernes, 
propices à la mutualisation et au travail en équipe.
- Des situations géographiques très inégales : les jeunes 
médecins privilégient souvent des départements à forte 
attractivité et à proximité de grands centres hospitaliers.
“Dans l'Indre nous n'avons ni la mer ni la montagne. Mais 
nous bénéficions d'un cadre de vie idéal au cœur d'une 
nature authentique, d'un patrimoine préservé et d'un 
dynamisme attractif aux quatre coins du département. 
L'accueil et l'accompagnement sont les points forts 
de notre territoire.” insiste Serge Descout, Président du 
Conseil départemental de l'Indre 
- Les médecins nombreux en France sont mal répartis, 
dans un contexte où le système d’affectation en fonction 
du besoin n’existe pas.
- 80 % des médecins s’installent là où ils ont suivi leur 
formation, près de 10 ans en moyenne après l’obtention 
de leur diplôme. Or les étudiants Indriens en médecine 
sont, pour 65 % d’entre eux, à Limoges et Poitiers (qu’ils 
préfèrent à Tours compte tenu du réseau routier) et ne 
font donc pas de stage dans l’Indre puisqu’ils dépendent 
d'une autre académie.

Le cri de détresse des communes : opérations séduction

Ardentes : ici tout est prêt pour accueillir le médecin tant 
attendu qui posera ses valises dans la commune. Un clip 
vidéo, diffusé sur les réseaux sociaux, a été réalisé pour 
présenter la commune et montrer son dynamisme !
Ambrault : la disparition du maire – médecin de la 
commune, Gérard Thomazeau, a laissé les habitants 
doublement endeuillés. Face à l'inquiétude de la population, 
la Municipalité a mis les bouchées doubles : tracts diffusés 
dans toute la France, annonces dans les revues spécialisées, 
mise à disposition d'un cabinet médical et d'une maison 
d'habitation... aujourd'hui un médecin de Châteauroux 
effectue une permanence de deux demi-journées par 
semaine. Une solution provisoire.
Saint-Chartier : le départ du médecin de la commune  
l'année passée a fortement mobilisé la municipalité 
pour attirer un nouveau généraliste. Annonces dans des 
revues spécialisées, flyers... des actions qui n'ont pas 
encore porté leurs fruits.
Pellevoisin : la Municipalité se bat depuis 3 ans déjà 
pour recruter un nouveau médecin. Pancartes dans la 
commune, insertions dans les magazines spécialisés... 
Un cabinet et un logement sont mis à disposition. Il y a 
urgence...
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DEUX NOUVEAUX MÉDECINS
À CHABRIS ET À SAINT-DENIS-DE-JOUHET
Le docteur Pierre Auguet-Mancini pour l'une, le docteur Zsolt Mathé pour l'autre. 
Deux communes plus que ravies d'accueillir ces nouveaux arrivants.

DES AVANCÉES QUI REDONNENT ESPOIR
• La nomination d'un chef de clinique universitaire dans l'Indre, promise par le 

Professeur Diot, Doyen de la faculté de médecine de Tours, va avoir lieu d'ici 
la fin de l'année. Il aura pour rôle la coordination entre la faculté, l'étudiant, le 
maître de stage et l'établissement de santé.

• Le Département a demandé la modification de la Zone de Revitalisation Rurale, 
dans laquelle s'applique des exonérations fiscales pour les médecins, afin qu'elle 
rende certains secteurs, faiblement dotés, plus attractifs.

• L'augmentation du nombre de stagiaires dans l'Indre : 31 internes sont 
actuellement en stage dans l'Indre (contre 23 l'année passée).

• Un courrier du Président du Conseil départemental au Premier Ministre qui 
demande le décloisonnement des régions sanitaires pour permettre aux 
étudiants de différentes facultés de réaliser leurs stages d'internat hors zone 
universitaire d'origine.

• La faculté de Limoges s'est engagée à mettre en place des dérogations pour que 
les étudiants en médecine à Limoges puissent faire leurs stages dans l'Indre.

LES AIDES MISES 
EN PLACE PAR LE 
DÉPARTEMENT DE 
L'INDRE

Aide au logement pour les 
internes en stage dans l'Indre
Bourse pour les jeunes 
médecins
Aide financière pour 
l'installation de médecins 
généralistes et spécialistes 
dans l'Indre
Aide départementale 
aux cabinets annexes 
de maisons de santé 
pluridisciplinaires
Aide au transport pour les 
stagiaires en médecine 
générale
Un accompagnement 
personnalisé pour faciliter 
les contacts, liens avec 
l'administration et 
l'installation

Marie-Jeanne Lafarcinade, Conseillère départementale du canton 
de Neuvy-Saint-Sépulchre

“L'arrivée d'un nouveau médecin à Saint-Denis-de-Jouhet 
était presque inespérée... Ce fut donc un grand soulagement 

que d'accueillir le Dr Mathé, sentiment partagé par l'ensemble 
des habitants. Une permanence des soins a été mise en place 
avec le Docteur Pirampel de Cluis. Les aides à l'installation, 

mises en place dans le département, ont été décisives.
Il faut continuer à soutenir l'installation des médecins.”

Ces mesures, conjuguées, participent à l'attractivité du territoire
pour attirer de nouveaux professionnels de santé. 

Elles visent à montrer que l'Indre est un département où il fait bon exercer la médecine.
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ACTU jeunes

CONCOURS « L’INDRE MON PAYS »,
DÉCOUVRIR SON DÉPARTEMENT
Organisé depuis 1998 par le Département, ce concours destiné aux classes 
de 4e a pour objectif la connaissance de notre département sous différents 
aspects (historique, géographique, technologique, économique, culturel...).

Cette année, 16 établissements, 51 classes, soit près de 1 200 élèves 
ont participé au concours de culture générale sur l’Indre. Les élèves devaient 
tenter de résoudre, en deux heures, six énigmes qui portaient sur le thème 
"Succès et innovation industrielle du département de l’Indre". Pour cela, 
chaque classe devait former plusieurs groupes d’élèves et utiliser, pour ses 
recherches d’information, le Centre de Documentation et d’Information (CDI) 
et l’accès internet de leur établissement.

Bravo aux élèves de 4e B du collège Immaculée-Conception de Buzançais 
qui ont remporté l’édition 2017 du concours !
Prochaine édition en mars 2018.

DES ÉLÈVES TOUJOURS 
PLUS ASSIDUS 
AU CONCOURS 
D'ORTHOGRAPHE 
En juin dernier, les jeunes lauréats 
du Concours d’orthographe ont 
été récompensés, entourés de 
leurs parents, lors d’une remise 
de prix qui s’est déroulée dans la 
salle de délibérations du Conseil 
départemental. 
Ce concours proposé depuis une 
trentaine d’années par l’Union 
des Délégués Départementaux de 
l'Éducation Nationale de l'Indre 
(UDDENI) a pour but de motiver les 
enfants dans l’apprentissage du 
français avec une épreuve attractive 
et récréative.
71 écoles élémentaires ont joué le 
jeu, ce qui représente près de 3 000 
élèves de CM1 et CM2. Parmi eux, une 
centaine d'élèves s’est qualifiée pour 
l’épreuve finale. Au tableau d'honneur, 
soulignons les performances de 49 
élèves qui ont fini le concours avec 
moins de 2 fautes. Un grand bravo 
à Amélie, Mathis, Joshua, Tom et 
Antonin pour leur excellente copie : 
un sans-faute parfait couronné d'un 
20/20 !

COLLÈGE TOUVENT, LES URNES ONT PARLÉ
ET LA FAYETTE A GAGNÉ !
Donner au collège Touvent le nom d’un Français connu aux États-Unis, les 
Américains y avaient déjà songé en 1956. Une évidence à l'époque puisque 
durant 10 ans les bâtiments scolaires de Touvent ont abrité les enfants 
des employés américains de la base aérienne de la Martinerie. En avril 
dernier, une consultation avait été organisée par les classes de 4e et leurs 
professeurs d'anglais, afin de renommer l'établissement, et c'est le Marquis 
Gilbert du Motier de La Fayette qui a obtenu le plus de voix.
Après plus de deux siècles, ce général reste le principal trait d’union entre la 
France et les États-Unis ; il est aussi l'artisan de l’indépendance américaine 
et l’Indre reste marqué du sceau américain. 60 ans après, le collège Touvent, 
qui a bénéficié d'importants travaux ces deux dernières années, a donc été 
rebaptisé officiellement le collège "La Fayette". L'inauguration a eu lieu le 18 
septembre dernier. Un beau clin d'œil à l'histoire !
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ACTU jeunes

FIERTÉ CHEZ LES 
JEUNES APPRENTIS
En juin dernier, le Conseil départemental 
accueillait les Meilleurs ouvriers de 
France (MOF) pour récompenser 49 
lauréats du concours "Un des Meilleurs 
Apprentis de France", entourés de 
leurs maîtres d’apprentissage, de 
leur famille, des membres du jury 
et d’élus. Parmi les 45 candidats 
venus de 6 établissements de l’Indre 
ayant participé dans 13 spécialités 
ou métiers différents, 38 jeunes 
atteignent le niveau départemental et 
11 le niveau régional.
Créé en 1985, le concours "Un des 
Meilleurs Apprentis de France" 
s’adresse aux moins de 21 ans en 
formation initiale (CAP, BEP et Bac 
Pro) venant des établissements 
publics ou privés avec pour but de 
valoriser les apprentis et leur travail. 
Ce concours consiste à créer une 
œuvre en rapport avec leur métier 
durant l'année scolaire ou la durée 
de leur contrat. Un dossier technique, 
également évalué est joint à cette 
œuvre. Une belle occasion pour ces 
jeunes motivés de se surpasser, 
de montrer leur savoir-faire, et de 
valoriser un métier.

LORIS ORHON, REÇU EN HÉROS !
Loris Orhon, un jeune homme de 17 ans habitant à Lignac a reçu le prix 
du civisme pour avoir sauvé la vie d'une personne. Présent avec ses amis 
à la fête de La Châtre-L'Anglin l’année dernière, il a vu une femme tomber 
dans l'étang. Très naturellement, Loris est allé lui porter secours, sauvant 
ainsi cette dame de 55 ans de la noyade. Le Préfet de l'Indre, le Président de 
l’association départementale de l’Ordre National du Mérite et le Président 
du Département, ont salué ce geste héroïque. "Je n’ai fait que mon devoir" 
confie Loris très ému. Sa maman et Madame le Maire de Lignac, Michèle 
Ballet qui tenait à être présente, ne cachaient pas leur fierté.
Le prix du civisme pour la Jeunesse récompense chaque année depuis 
plus de 30 ans, un jeune de moins de 18 ans pour acte de civisme notoire 
(dévouement, générosité, solidarité, action héroïque...).

LES COLLÉGIENS À GASTON PETIT
Cette saison encore, le Département, fidèle partenaire de la 
Berrichonne Football, chausse les crampons et offre la possibilité à 
7 200 collégiens de l'Indre d'assister à 3 matchs de Ligue 2 à Gaston 
Petit. Les places sont à retirer à l'accueil des collèges et concernent 
les rencontres suivantes :

LA BERRICHONNE - TOURS
le 17 novembre 2017 
LA BERRICHONNE - ORLÉANS
le 15 décembre 2017
LA BERRICHONNE - BREST
le 11 mai 2018

Lydie Lacou, Conseillère départementale du canton de Saint-Gaultier, a félicité Loris Orhon



14 LE MAGAZINE DU DÉPARTEMENT DE L'INDRE

dossier

14

9 654
collégiens

8 723

931
+

=
5COLLÈGES

27COLLÈGES

agents
174
dans le collèges publics

29
13

100% tablettes

mobiles *

+ classes

classes

* une classe mobile s'adresse à plusieurs classes 

 budget 2016

dépenses
d'investissement
public :

 budget 2016

subvention
aux collèges privés 

5,524 M€ 
bâtiment

 523 000 €
matériel informatique

 115 000 €
mobilier

140.838 €

dépenses de fonctionnement public + privé :
 budget 2016

3 032 000 €
 (public 2 557 000 € - privé 475 000 €)

mentions

mentions

5 260

collégiens récompensés
par le Département :

309 

441 

TB

B

places attribuées
pour l'opération
COLLÉGIENS
AU THÉÂTRE

2 885

repas servis / jour en 2016-2017

LE MAGAZINE DU DÉPARTEMENT DE L'INDRE
Tous les chiffres sont en TTC
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dossier

QUOI DE NEUF DANS 
LES COLLÈGES ?

Confort de travail, accessibilité, économies d’énergie, 
modernisation des équipements, le Département de 
l’Indre poursuit la rénovation des 27 collèges publics 
de l’Indre dont il a la charge. Les travaux engagés 
depuis 2009, destinés à rendre les bâtiments 
accessibles aux personnes à mobilité réduite, sont 
quasiment achevés. Une bonne nouvelle pour les
8 700 élèves accueillis pour cette rentrée scolaire et 
les équipes éducatives.

Accessibilité des collèges : ultime point d'étape avant une 
mise aux normes des établissements à 100 %
D'importants investissements ont été réalisés dans les 
collèges ces dernières années. Pour les seuls travaux 
d’accessibilité et d’économie d’énergie, le Conseil 
départemental a investi près de 58 M€ TTC depuis 
près de 8 ans dans la construction, la restructuration, 
l’extension et l’aménagement des bâtiments. Chantier 
prioritaire, 20 collèges sur 27 sont désormais accessibles 
aux personnes à mobilité réduite, 2 sont actuellement 
en travaux. Le collège d'Écueillé va bénéficier d'une 
restructuration complète. Les 4 autres collèges sont 
équipés d'un ascenseur et doivent faire l'objet de travaux 
complémentaires d'accessibilité.

Le Département renforce les usages du numérique
Responsable de l’équipement des collèges en mobilier et 
matériels, le Département consacre chaque année 2,6 M€ TTC
pour assurer le fonctionnement des collèges et engager 
des projets pédagogiques.
Devenu un élément essentiel du bon fonctionnement des 
collèges, tant sur le plan administratif que pédagogique, 
l’informatique est aujourd’hui indispensable pour offrir 
aux élèves un cadre d’enseignement de qualité. Aussi, le 
Département veille à offrir des équipements informatiques 
et multimédia modernes et performants. 

Le Département accompagne aussi les collèges dans 
leur réponse au nouvel Appel à Projet Collège Numérique 
lancé par l’Éducation Nationale. 
Depuis 2015, de nouvelles formes d’enseignement et 
d’apprentissage sont ainsi expérimentées. Le Département 
a équipé 5 collèges expérimentateurs du Wifi et de 
tablettes individuelles à destination des élèves de 5e, un 
équipement qui les suit jusqu’en fin de 3e. En 2016, le 
Département a soutenu le projet de 7 collèges en classe 
mobile tablettes. Parallèlement et d’ici la fin de l’année, les 
autres établissements seront équipés au fur et à mesure 
de classes mobiles permettant un usage partagé des 
équipements mis à disposition. Plus de 2 500 tablettes 
numériques seront alors réparties sur l’ensemble des 
collèges du territoire doublant le parc d’équipement.
Si l’État participe au financement de ces matériels et logiciels 
à hauteur de 390 000 € TTC, ce sont près de 700 000 € TTC 
qui restent à la charge du Département, sans compter la 
maintenance et le renouvellement à venir.

45
VIDÉO-PROJECTEURS
DONT 8 INTERACTIFS

POSTES
INFORMATIQUES

455

ORDINATEURS
PORTABLES

26

IMPRIMANTES 
3D

ont été commandés pour les 
établissements pour un coût total 

de
 270 000 € TTC

Depuis 2006, 2 500 ordinateurs ont été 
acquis pour les collèges, équivalant à 
moins de 4 élèves par poste. 

Rien que sur l’année 2017, 

6
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dossier

L’ENSEIGNEMENT
PASSE AU NUMÉRIQUE

Dans les 5 collèges expérimentant la tablette individuelle, 
chaque élève est équipé de ce nouvel outil numérique 
après autorisation parentale. Le terminal est intégré au 
réseau de la classe piloté par l'enseignant.
Celui-ci dispose d'une application lui permettant de gérer et 
de contrôler la flotte de tablettes de sa classe en temps réel.
Dans les collèges équipés de classes mobiles, les tablettes 
sont utilisées au sein de l’établissement par plusieurs 
classes. Hélène Trevisan, professeure de mathématiques 
au collège Ferdinand de Lesseps à Vatan, est convaincue 
de la plus-value de l’utilisation des tablettes : "comme 
toute nouveauté, elles attirent l’attention des élèves et 
les motivent à travailler. Au-delà de l’aspect ludique, 
leur utilisation offre un accompagnement des élèves 
beaucoup plus personnalisé. Chacun avance à son 
rythme. Quant au partage des exercices et leur projection, 
cela me permet de gagner de temps dans la préparation 

du cours et donc de gagner en efficacité d’enseignement". 
Le collège de Vatan expérimente les tablettes en classe 
mobile depuis janvier 2016.
Les tablettes individuelles installées dans plusieurs 
collèges accompagnent progressivement les élèves 
à leur domicile, leur permettant ainsi de réaliser leurs 
travaux à la maison. Pour les élèves ne disposant pas de 
connexion à domicile, le téléchargement des exercices 
est réalisé au collège. Le paramétrage de la tablette ne 
rend possible sa connexion (y compris à domicile) que via 
le réseau du rectorat garantissant ainsi une navigation 
contrôlée et sécurisée.
Un des objectifs poursuivis sera, à terme, la substitution 
du matériel de classe lourd (manuels et cahiers) 
par le format numérique réduisant ainsi le poids et 
l'encombrement du cartable du collégien.

Les supports numériques sont expérimentés dans les collèges de l’Indre afin d’évaluer leur potentiel dans 
le cadre scolaire. Les tablettes sont réservées à un usage exclusivement pédagogique.

Gérard Blondeau, Conseiller départemental du canton 
du Blanc, Président de la commission des Grands 
Investissements et des Technologies de l'Information 
et de la Communication

“Les élèves doivent maîtriser 
l’informatique le plus tôt possible 
car c’est pour eux un formidable 

vecteur d’apprentissage,
 un outil incontournable dans leur 

vie personnelle aujourd’hui
et professionnelle demain ”



17LE MAGAZINE DU DÉPARTEMENT DE L'INDRE

LA MAINTENANCE 
INFORMATIQUE :
NOUVELLE 
COMPÉTENCE 
DÉPARTEMENTALE

La loi Peillon a transféré aux 
Départements la charge de la 
maintenance informatique sans 
préciser le périmètre exact de cette 
compétence. Ce transfert sans 
compensation financière reste 
imprécis sachant que les prestations 
réalisées par l'Éducation Nationale 
cesseront progressivement entre 
2016 et 2019. Afin de se préparer 
à cette échéance, le Département 
a lancé une étude fin 2015 qui 
vise à rationaliser l'architecture 
informatique des collèges et 
permettre d'évaluer les dépenses 
supplémentaires à envisager. Deux 
collèges pilotes sont équipés d'une 
nouvelle infrastructure (avant 
d'envisager un déploiement sur 
l'ensemble des collèges entre 
2018 et 2019). L'investissement 
correspondant à la charge du 
Département est évalué à 2,5 M€.

FIN DES TRAVAUX
AU COLLÈGE

JEAN ROSTAND DE 
TOURNON-ST-MARTIN

Lancés en juin 2016,
les travaux du collège sur la 

réhabilitation des façades,
la mise en accessibilité et 

les économies d’énergie sont 
désormais terminés.

Le montant global de l’opération 
s’élève à 1,79 M€ TTC.

SAINT-GAULTIER :
NOUVEAUX AMÉNAGEMENTS 
INAUGURÉS À LA RENTRÉE
Le chantier a été engagé, en juin 2016, au collège Jean 
Moulin afin de permettre l'accessibilité aux personnes à 
mobilité réduite avec la réhabilitation de locaux (sanitaires, 
infirmerie, salle de technologie, foyer...). Le Département a 
investi 1,72 M€ TTC pour des aménagements destinés à 
améliorer l'accueil de l’ensemble des collégiens.

FUTURE RÉHABILITATION DE L’ÉTABLISSEMENT 
SCOLAIRE CALMETTE ET GUÉRIN D'ÉCUEILLÉ
Depuis juillet dernier, les études d'une durée d'un an ont été lancées au collège 
d’Écueillé afin de permettre une réhabilitation complète du bâtiment avec 
l'accessibilité aux personnes à mobilité réduite. L’établissement va faire l’objet 
d'aménagements importants pour le confort des élèves et la maîtrise des 
consommations d’énergie, pour un coût total de 3,44 M€ TTC (400 000 € d'études).

dossier

RÉNOVATION EN COURS AU COLLÈGE SAINT-EXUPÉRY 
À ÉGUZON-CHANTÔME
Les travaux, en cours depuis mai 2017, concernent l'accessibilité du site 
et des bâtiments aux personnes à mobilité réduite avec la réhabilitation de 
locaux pour un coût total de 1,61 M€ TTC.

17
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LA FIBRE À DOMICILE 
ARRIVE DANS L'INDRE 

97 opérations de montée en débit pour plus de 10 000 foyers 
indriens ont été réalisées depuis 5 ans afin de permettre un 
Haut et Très Haut Débit (THD) cuivre sur les zones les plus 
mal desservies de l’Indre. Aujourd'hui, le Syndicat Mixte 
Réseau d’Initiative Publique de l’Indre (SM-RIP36) déploie 
le Très Haut Débit par la fibre (FttH) jusqu’au domicile des 
Indriens sur 40 communes en complément de l'action privée 
sur 12 communes de Châteauroux Métropole.

En combinant l'action publique et privée, plus de 163 000 
habitants pourront bénéficier d'un Très Haut Débit fibre 
permettant 100 Mbits/s d’ici 2020. L’accès au numérique est 
devenu indispensable pour la vie quotidienne des citoyens, 
des entreprises et des services publics. La performance des 
réseaux de télécommunication est un facteur d'attractivité et 
de compétitivité pour l'activité économique.
"Conscient de cet enjeu majeur pour l’Indre et constatant la 
carence de l’initiative privée en dehors de l’agglomération 
Châteauroux Métropole, le Conseil départemental a souhaité 
mutualiser les moyens pour financer l'aménagement 
numérique du territoire en créant le SM-RIP36", souligne le 
Président du Département Serge Descout. Outil opérationnel 
destiné à porter ce programme ambitieux, il rassemble la 
Région Centre-Val de Loire, le Département de l’Indre et 
l’ensemble des Communautés de Communes de l’Indre et la 
Communauté d’Agglomération Châteauroux Métropole. 

Débit stable, usage simultané de plusieurs appareils connectés, transferts instantanés et qualité d’image 
en haute définition… Les habitants de Niherne, Villedieu-sur-Indre, Buzançais, Châtillon-sur-Indre,
Clion-sur-Indre, Saint-Genou, La Châtre, Le Magny, Lacs, Montgivray et Sainte-Sévère-sur-Indre pourront 
bénéficier des atouts de la fibre dès le premier semestre 2018.

COMMENT ? EN 5 ÉTAPES

arrivée de la fibre
à domicile

réunion publique 
d'information

2

4

3

5

1 études et analyses
du territoire

travaux de génie civil
tirage de la fibre en 
souterrain ou aérien

offre commerciale
des opérateurs

decryptage
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DECRyPTAGE

Régis Blanchet, Vice-président du Conseil départemental délégué 
aux Technologies de l’Information et de la Communication

“L'entreprise SOBECA va réaliser
les travaux de déploiement de la fibre

dans le département. Elle va aussi
en assurer la maintenance.

Je me réjouis que cette entreprise
décide de s'implanter de façon perenne

dans l'Indre, sur la Zone d'activités
de Villedieu-Niherne.”

Opérations de montée en débit
2012-2016

Déploiement de la fibre
à domicile / tranche 1  

Agglomération de Châteauroux :
déploiement de la fibre jusqu'à 
l'abonné, par l'opérateur Orange

Déploiement de la fibre
à domicile / tranche 2

Communes desservies
par d'autres technologies
(NRA VDSL, ADSL,
4G, satellite, filaire...)

QUAND ET OÙ ?

2017

2017-2020

2018-2020

COMBIEN ? 75 M€ TTC
33 %
État

9 %58 %
Europe 

Syndicat
Mixte
Réseau
d'Initiative
Publique
de l'Indre

Le plan national prévoit, à l'horizon 
2022, une couverture en Très Haut 
Débit* de 100 % du territoire

* THD : un accès à internet est considéré 
à très haut débit dès qu'il est supérieur à 
30 Mbits/s.

RESTEZ INFORMÉS :

CHAMPILLET

CREVANT

FEUSINES
LIGNEROLLES

LYS-ST-
GEORGES MONTIPOURET

NÉRET

NOHANT-VIC

URCIERS

VERNEUIL-
SUR-

IGNERAIE

VICQ-EXEMPLET

VIJON

ST-
CHRISTOPHE-

EN-B.

ÉCUEILLÉ

CHÂTILLON/INDRE

VATAN

MÉZIÈRES-
EN-BRENNE

BÉLÂBRE

TOURNON-
ST-MARTIN

AIGURANDEÉGUZON-
CHANTÔME

ST-BENOÎT-
DU-SAULT

STE-
SÉVÈRE-/I.

FOUGEROLLES

JEU-
LES-BOIS

LACS

LOURDOUEIX-
ST-MICHEL

LOUROUER-ST-L.

LURAIS

LE MAGNY

MERS/I.

MONTCHEVRIER

MONTGIVRAY

MONTLEVICQ

MOSNAY

LA MOTTE-
FEUILLY

MOUHET

ORSENNES
PARNAC

PÉRASSAYPOULIGNY-
NOTRE-DAME

POULIGNY-
ST-MARTIN

ROUSSINES

ST-CHARTIER
ST-CHRISTOPHE-

EN-B.

ST-CIVRAN

ST-DENIS-
DE-JOUHET

ST-PLANTAIRE

SARZAY

SAZERAY

TENDU
THEVET-ST-J.

TILLY

TRANZAULT

VELLES

VIGOULANT

BRIANTES

LA PÉROUILLE

BADECON-
LE-PIN POMMIERS

LE PONT-
CHRÉTIEN-C.

POULIGNY-
ST-PIERRE

PREUILLY-
LA-VILLE

PRISSAC

RIVARENNES

ROSNAY

RUFFEC-
LE-CHÂTEAU

SACIERGES-
ST-MARTIN

ST-AIGNY

ST-
GILLES

ST-HILAIRE-
SUR-BENAIZE

ST-LACTENCIN

ST-MARCEL

SAUZELLES

THENAY

THIZAY

VIGOUX

ARTHON

BEAULIEU

LA BERTHENOUX

BONNEUIL

BOUESSE

LA BUXERETTE

BUXIÈRES-
D'AILLAC

CEAULMONT

CHAILLAC

CHASSIGNOLLES

LA CHÂTRE-
LANGLIN

CROZON/
VAUVRE

CUZIONDUNET

BRIVES

CELON
CHALAIS

CHASSENEUIL

CHAVIN

CHAZELET

CHITRAY
CIRON

CLÉRÉ-DU-BOIS

CLUIS

CONCREMIERS

DOUADIC

FLÉRÉ-
LA-RIVIÈRE

FONTGOMBAULT

GARGILESSE-
DAMPIERRE

GOURNAY
INGRANDES

LIGNAC

LINGÉLUREUIL

LUZERET MAILLET

MALICORNAY

MARTIZAY

MAUVIÈRES

LE MENOUX

MÉRIGNY

MOUHERS

NÉONS/CREUSE

NURET-LE-FERRON

OBTERRE

OULCHES

PAULNAY

LE PÊCHEREAU

ÉTRECHET

LUANT

MÂRON

MÉOBECQ

MEUNET-
PLANCHES

MIGNÉ

MONTIERCHAUME

MURS

NEUILLAY-
LES-BOIS

NEUVY-
PAILLOUX

NIHERNE

LE POINÇONNET

PRUNIERS

ST-AOÛT

ST-AUBIN
STE-

FAUSTESTE-GEMME

ST-GENOU

ST-MAUR
ST-MICHEL-
EN-BRENNE

SASSIERGES-
ST-GERMAIN

SAULNAY

SÉGRY

SOUGÉ

VENDŒUVRES

VILLEDIEU/I.

VILLIERS
VINEUIL

VOUILLON

ARPHEUILLES

AZAY-
LE-FERRON

BARAIZE

BAZAIGES

LA CHAMPENOISE
CHOUDAY

CLION

DIOU

FRANCILLON

FRÉDILLE

GIROUX

HEUGNES

LINIEZ

LUÇAY-
LE-LIBRE
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LA RÉSERVE ZOOLOGIQUE 
DE LA HAUTE-TOUCHE

UN LIEU EXCEPTIONNEL
DE PROMENADE ET D'OBSERVATION

Profitez des premiers jours d'automne pour enfourcher 
votre bicyclette ou chausser vos baskets et venez vous 
évader l'espace de quelques heures pour y observer une 
extraordinaire variété d'espèces !
La balade commence par un safari forestier de 4,5 km 
qui permet de découvrir la grande faune européenne 
(Loup d'Europe, Cerf élaphe, Sanglier...) puis des espèces 
remarquables de cerfs et d'antilopes (Gnou à queue blanche, 
Daim de Mésopotamie, Oryx algazelle...). 
La visite se poursuit à pied, en vélo, en voiturette électrique 
et parfois même en calèche... de nombreux observatoires 
offrent aux visiteurs des vues panoramiques permettant 
d'admirer les différentes espèces. 
Mélanie, nantaise d'une trentaine d'années qui a accompagné 
un couple d'amis de Châteauroux et leurs deux fils, est ravie 
de sa journée au cœur du parc. "Ici, les animaux bénéficient 

de vastes enclos, on sent que leurs conditions de vie sont 
optimales. J'ai complètement craqué pour les petits pandas 
roux dans le nouvel espace asiatique et les enfants ont adoré 
assister au nourrissage des oiseaux africains et des coatis."
Patrick Roux, éthologue, confirme l'engouement des 
visiteurs pour les nouveaux petits pensionnaires du parc 
ainsi que pour les deux tigres de Sumatra nés durant l'hiver 
dernier "même s'ils jouent un peu les timides". Le spécialiste 
du comportement animalier explique que "tout est mis en 
œuvre pour le bien-être des pensionnaires du parc" et se 
réjouit que "des espèces puissent être relâchées en milieu 
naturel lorsque c'est possible. C'est notamment le cas pour 
la Cistude d'Europe, tortue d'eau douce encore commune 
en Brenne mais dont les effectifs ont nettement régressé 
depuis une vingtaine d'années, qui est réintroduite au lac du 
Bourget en Savoie."

Situé aux portes du Parc Naturel Régional de la Brenne, le plus vaste parc animalier de France propose 
bien plus qu’une simple promenade. Il promet des rencontres et des moments riches en émotions, à la 
découverte d’animaux des cinq continents. 
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EN CHIFFRES

250

436 hectares
de domaine

forestier dont
150 hectares dédiés à la visite

naissances par an
en moyenne

  + de

3000 
animaux

+ de 120 espèces

LE SAVIEZ-VOUS ?

• La Réserve zoologique de la Haute-
Touche est le seul parc français doté 
d'un laboratoire de recherche. Des 
scientifiques travaillent à améliorer 
la reproduction d'espèces menacées 
et font de la recherche sur leur 
comportement afin de protéger et 
d'assurer la préservation des espèces 
à la limite de l'extinction. 

• La Réserve est l'un des trois zoos du 
Muséum National d'Histoire naturelle 
avec le Parc Zoologique de Paris et 
la Ménagerie, le zoo du Jardin des 
Plantes. Parmi les 34 personnes 
y qui travaillent à temps complet, 
nombreux sont ceux qui ont le statut 
de fonctionnaire.

• La Réserve de la Haute-Touche a été 
élue 2e parc animalier des Français 
selon le palmarès établi par le 
magazine Ça m'intéresse en 2016.

INFOS PRATIQUES
RD 975 à Obterre (entre Châtillon-
sur-Indre et Azay-le-Ferron).

Ouvert jusqu'au 12 novembre 2017, 
les mercredis, week-ends et jours 
fériés de 10h à 17h.
Réouverture en avril 2018.

Bancs, aires de pique-nique, 
location de vélos et de jumelles.

Entrée gratuite pour les enfants de 
moins de 4 ans - 12 € par adulte. 

Claude Doucet, Vice-président du Conseil 
départemental, délégué au Tourisme, à la 
Culture et à l'Environnement

“La Réserve de la Haute-Touche,
le plus vaste parc zoologique de France, 

a cette particularité de contribuer
à la sauvegarde des espèces en leur 

offrant un cadre de vie optimal.
Un formidable atout pour le tourisme
et pour l'Indre. Un site à découvrir !”



22 LE MAGAZINE DU DÉPARTEMENT DE L'INDRE

suivez le guide

LA BASILIQUE
SAINT-ÉTIENNE
DE NEUVY-SAINT-SÉPULCHRE

Visite de la basilique romane (XIe et XIIe 
siècles) avec rotonde, sur le modèle du 
Saint-Sépulchre de Jésuralem, classée 
au patrimoine mondial de l’UNESCO au 
titre des chemins de Saint-Jacques-de-
Compostelle.

Située à Neuvy-Saint-Sépulchre, la 
basilique Saint-Étienne, ancienne 
collégiale Saint-Jacques, unique 
en France et classée au Patrimoine 
Mondial de l’UNESCO (1998), a été 
construite aux XIe et XIIe siècles. Cette 
église a été fondée par le Seigneur 
Eudes de Déols, revenant d’un voyage 
en Terre Sainte, accompagné de 
chevaliers du Bas-Berry. Le monument 
imite le Saint-Sépulchre de Jésuralem. 
On comprend dès lors d’où vient le nom 
de Neuvy-Saint-Sépulchre.

Cet édifice reste encore aujourd’hui un 
trésor de l’architecture romane, bien 
que sa renommée soit due aussi au 
Pèlerinage du Précieux Sang. Pour 
cause, la basilique abrite depuis le 

Moyen-Âge quelques gouttes du sang 
du Christ, rapportées des Croisades, 
qui font l’objet annuellement d’une 
procession célébrée chaque lundi de 
Pâques. La basilique elle-même, avec sa 
vaste rotonde de 22 mètres de diamètre 
a été ajoutée à l’extrémité ouest d’une 
église antérieure. La rotonde haute 
de 16 mètres est supportée par 11 
colonnes, représentant les onze apôtres 
– après la trahison de Judas. Chaque 
colonne est ornée de magnifiques 
chapiteaux sculptés. Elle est composée 
de trois niveaux avec déambulatoire. 
Cette rotonde est accolée à une nef 
centrale dédiée à Jacques, l’Apôtre de 
Galice et patron des pèlerins. Depuis, 
on nomme l’édifice : la basilique Saint-
Jacques le Majeur.

Halte accueillante située sur la voie de 
Vézelay, menant à Saint-Jacques-de-
Compostelle, l’ensemble est des plus 
insolites et paraît incongru dans ce 
coin du Berry. Il mérite en tout cas une 
visite approfondie, à faire suivre d’une 
balade dans les petites rues alentour. 

L'OEIL DE L'EXPERT

Gérard GUILLAUME
Président des Amis de la Basilique 
de Neuvy-Saint-Sépulchre

Depuis 1806, la rotonde de Neuvy 
est une église circulaire avec un 
autel au milieu. Jusque là, elle était 
organisée autour d'une construction 
massive élevée sur une petite crypte 
dans laquelle prit place en 1257 le 
reliquaire contenant les reliques du 
Précieux-Sang. 
Comme dans les modèles 
carolingiens (époque de 
Charlemagne), la dualité de l’édifice 
articulait les célébrations entre, 
à l’Ouest (lieu de la mort et des 
ténèbres), un pôle propre à des 
liturgies pénitentielles, et, à l’Est 
(lieu de la Lumière) un pôle où était 
célébrée l’eucharistie. Les pèlerins 
comprenaient par leurs mouvements 
processionnels, l’appel adressé au 
chrétien de se diriger vers la lumière 
du Christ, qui a vaincu la mort (le "h" 
de sépulchre se rapporte à l'adjectif 
latin : pulcher, beau), comme le soleil 
triomphe chaque matin de la nuit. 
Neuvy était à l'origine un lieu de 
pèlerinage local, commémorant le 
voyage de chevaliers berrichons à 
Jérusalem. Mais progressivement, 
en raison du danger de la route 
qui menait en Palestine, puis la 
perte des lieux saints, les pèlerins 
accordèrent une grande importance à 
ces représentations d’un sanctuaire 
devenu inaccessible.

Aujourd’hui, cet édifice est à la fois 
un lieu d'accueil des pèlerins, de 
dialogue entre les cultures et un cadre 
culturel exceptionnel vivant, où se 
déroulent toute l'année des concerts, 
des visites guidées et, chaque été, 
une exposition, associant découverte 
patrimoniale et création artistique, 
qui est ouverte au premier étage de la 
rotonde.
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ÉGUZON-CHANTÔME 

LA CHÂTAIGNE,
REINE DE LA FÊTE !

Éguzon-Chantôme avec ses 260 bénévoles fièrement coiffés du fameux béret 
couleur châtaigne et du foulard à carreaux, ouvrent les festivités de la 32e Fête de 
la Châtaigne du mardi 31 octobre au mercredi 1er novembre 2017 ; 2 jours de fête 
autour des grilloirs à châtaignes et du pressoir à cidre.

Gastronomie, artisanat, soit plus de 80 exposants travaillant la châtaigne et le 
bois de châtaignier mettent à l'honneur cet arbre et ce fruit emblématique. Une 
châtaigne sublimée par des artisans redoublant d'imagination. Au programme, 
différents prix : celui de la créativité et le Prix de la châtaigne dans tous ses 
états, démonstrations de recettes, repas autour de la châtaigne dans tous les 
restaurants, conférences, expositions, concerts, bandas, veillées, Salon de la 
Rando et 3 jours de randonnées, de balades de nuit dans la Vallée de la Creuse, 
à pied, à cheval ou en VTT...

Éguzon-Chantôme 
a inventé la "bogue 
humeur"… 3 jours où 
l’on retrouve cette 
atmosphère empreinte 
d’authenticité et de 
convivialité, véritable 
marque de fabrique de 
la Fête de la Châtaigne !

Un beau rendez-vous 
pour les gourmands, les 
curieux et les sportifs ! 
À voir absolument !

20 000
visiteurs

260
bénévoles

80
exposants

3 650 
randonneurs

1,5 tonne 
de châtaignes

20 tonnes 
de pommes pressées 

sur place pour le cidre doux

AOC REUILLY ET VALENÇAY :
UN MILLÉSIME 2017 DE QUALITÉ !
La saison des vendanges est terminée ! La trentaine de vignerons qui produit 
du Reuilly est dans l'attente de la saveur du millésime 2017. Virginie Bigonneau, 
Présidente du Syndicat des vins de Reuilly, est plutôt satisfaite : "Ce sera un joli 
millésime, les raisins étaient à belle maturité, le degré d'alcool correct et le taux 
d'acidité moyen à bas. La quantité est satisfaisante, et c'est une chance pour nous 
par rapport à d'autres vignobles qui ont été très touchés par le gel du printemps". 
Du côté de Valençay, Francis Jourdain, Président du Syndicat des vins de Valençay, 
est en effet plus nuancé : "À cause du gel d'avril, de la grêle de juin et de la maladie 
du bois, la récolte est en baisse. Mais la qualité, elle est bien là". Il nous faudra 
encore patienter un peu pour déguster le fruit du travail de nos vignerons indriens !
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Pour plus de renseignements 
sur la Plaine Départementale 
des Sports :
02 54 35 55 55
ou sports@indre.fr  

EN SAVOIR

UN ÉQUIPEMENT 
SPORTIF UNIQUE 
DANS L'INDRE !
Créée il y a 4 ans, la Plaine Départementale des Sports est un équipement 
unique qui jouxte la Maison Départementale des Sports. Elle est mise 
gracieusement, sur réservation, à la disposition d’un large public 
(établissements scolaires, comités, clubs sportifs, établissements médico-
sociaux, comités d’entreprise et autres centres de loisirs, ainsi qu’aux 
licenciés du Département).

Les équipements et accessoires de pratique sont fournis.

Il n’y a plus qu’à venir la découvrir et s’initier à plus d’une trentaine de 
disciplines sur les espaces suivants : une halle couverte, un anneau de 
250 m et différents parcours liés aux sports cyclistes ou athlétiques (BMX, 
cyclo-cross, pump track), à la course d’orientation, 7 terrains de tennis pour 
les sports de raquette, 7 tables de tennis de table, 1 plaine de beach, 1 zone 
escalade, 1 practice de golf, plusieurs zones en gazon synthétique et naturel 
pour les sports de balle.

Une piscine chauffée gérée par le 
Comité Départemental de Natation 
permet également chaque année 
aux enfants de s'initier à la natation.

L’HEURE DU BILAN
POUR LES OPÉRATIONS 
SPORTIVES DE L’ÉTÉ 
Grand succès pour les 18 étapes 
du Tour de l’Indre des Sports qui a 
accueilli plus de 2 500 personnes 
sur 3 semaines. Chacun a pu 
s’initier à 27 disciplines différentes. 
Une chance pour découvrir l'activité 
la plus adaptée !

Fort du succès rencontré depuis
son lancement, le dispositif 
J’apprends à Nager offre la 
possibilité aux enfants de 6 à 12 
ans de savoir nager pour leur entrée 
en sixième. Près de 300 enfants 
ont appris à nager cet été à la 
Plaine Départementale des Sports à 
Châteauroux, à Martizay ou à Reuilly. 

Du 8 juillet au 20 août, l’opération 
Nagez Grandeur Nature s’est 
déroulée sur différents plans d'eau 
du département. Apprentissage de 
la natation, structures gonflables 
et animations diverses ont ravi un 
large public. 

Florence Petipez, Vice-présidente du Conseil 
départemental, déléguée à la Commande 
publique et au Sport

“En France, peu de départements peuvent se prévaloir d'avoir un équipement 
semblable avec autant de disciplines sur un même site. C'est une chance

      pour nos comités et clubs sportifs de bénéficier de cet outil exeptionnel. ”
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Le mois d’octobre est, une nouvelle fois, l’occasion de se mobiliser 
en faveur du dépistage du cancer du sein. Baptisée "Octobre rose", 
cette initiative a pour but de sensibiliser le grand public, notamment 

les femmes, au sujet de l’importance du dépistage précoce de ce 
type de cancer.

Pratiquer une activité physique permet de mieux supporter les difficultés 
liées aux traitements et aide à améliorer la qualité de vie.

BOUGEONS-NOUS, ÇA VAUT LE COUP
"L'Activité Physique et Sportive, ou APS, est clairement à la fois un mode 
préventif, un soin de support, et un traitement d'intérêt au cours de la 
maladie. Ceci est particulièrement bien démontré en cas de cancer du 
sein, du colon, de la prostate. Pratiquée de façon adaptée, régulière, et 
suivi par un coach sportif (pour un apport plus important que la pratique 
isolée), le bénéfice intervient par le biais de la stimulation de l'immunité 
qui aide à éliminer les cellules cancéreuses que nous fabriquons tous 
quotidiennement. Si une APS était pratiquée avant le diagnostic, il est très 
important de rester motivé et de poursuivre après, pour un bénéfice encore 
plus important. La prescription médicale d'une APS est possible depuis 
mars 2017, sous certaines conditions."
Dr François CHRISTIANN, cancérologue au Centre Hospitalier de Châteauroux

LE CANCER AU TAPIS
Prévention, réduction des effets secondaires et des risques de rechute, 
réappropriation de son corps, diminution de la fatigue. Les bénéfices du 
sport, une efficacité démontrée par le Karaté Club de Châteauroux où des 
femmes atteintes de cancer du sein y ont un cours dédié depuis 2015.
Oublier la maladie le temps d'un cours
Au début, cela n'a pas été facile. C'est compliqué sur le plan physique mais 
aussi psychologique. J'étais et je suis encore sous traitement, mais le karaté 
m'aide à affronter la maladie. Les cours calment la douleur, mais occupent 
aussi l'esprit. Pendant l'activité on ne pense plus à la maladie, témoigne une 
licenciée du club.
Rolland BROC, Président du club signale que les cours sont légèrement 
adaptés en fonction de la pathologie : pas de contact, pas de combat et 
tout se fait en collaboration avec Xavier ROY, médecin au Centre Soins de 
Suite et de Rééducation de Châteauroux. Aucune personne ne monte sur le 
tatami sans avoir l'accord du médecin.
Renseignements : Karaté Club Châteauroux 02 54 34 90 61 / 06 12 27 29 91

LES BIENFAITS
DU SPORT
FACE À LA MALADIE

LE STADE GASTON PETIT
SUR SON "31" POUR
LA LIGUE 2
L'accession en Ligue 2 de La 
Berrichonne Football a conduit la 
ville de Châteauroux à réaliser des 
travaux de réhabilitation du stade 
Gaston Petit. Certaines opérations 
comme le remplacement de la pelouse 
synthétique étaient imposées par la 
Ligue de Football Professionnel.

L‘ensemble des travaux représente une 
enveloppe d'1,5 M€ HT, et consiste à : 
• Remplacer la pelouse synthétique 
   par un gazon hybride
• Renforcer l'éclairage 
• Sonoriser et prévoir une sécurité incendie
• Installer un ascenseur pour 
   personnes handicapées
• Mettre aux normes les vestiaires 
• Modernisation des loges 
Partenaire de la Berrichonne Football, 
le Département a participé au 
financement de ces aménagements à 
hauteur de 240 000 € HT.
Un soutien fidèle au club castelroussin 
qui porte haut les couleurs de l'Indre !

LA FÊTE DU CYCLISME 
À CHÂTEAUROUX
PLAINE DÉPARTEMENTALE
DES SPORTS
Le 14 octobre 2017 (14h à 22h) :
1er Open de l'Indre de Pumptrack 
avec la participation des meilleurs 
internationaux de la discipline et du BMX.
Phase de qualification : 14h à 17h
Phase finale : 18h à 22h
Entrée libre + salon des exposants.
Le 15 octobre 2017 : place aux écoles 
de cyclisme et au cyclocross open.
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      LISZTOMANIAS
du 22 au 27 octobre
Équinoxe Scène Nationale / Chapelle 
des Rédemptoristes

lisztomanias.fr / 02 54 34 10 74 

CONFÉRENCE "DE LA DIPLOMATIE"
27 et 28 octobre
Château de Valençay

chateau-valencay.fr

SALON DU CHAMPIGNON ET 
DE LA NOIX
28 et 29 octobre
Salle Jeanne de France
Châtillon-sur-Indre  

chatillon-sur-indre.fr

JOURNÉE DE LA POMME ET 
DES FRUITS DE PAYS
28 et 29 octobre 
Neuvy-Saint-Sépulchre 

pomologie-neuvy.fr / 02 54 30 94 35

"HOMMAGE À ARLETTE GRUSS"
jusqu'au 31 décembre
Musée du cirque à Vatan 

musee-du-cirque-de-vatan7.webnode.fr

29e FESTIVAL DE LA GUITARE
du 2 au 4 novembre
Centre des Congrès d’Issoudun 

issoudun-guitare.com

JAZZ AU BLANC : VINCENT 
MONDY ET TRIO FM
7 novembre
Le Blanc

contact : 06 81 13 73 94

CHANSON AVEC MATTHIEU 
BOOGAERTS ET GISÈLE PAPE 
9 novembre
Équinoxe de Châteauroux 

equinoxe-lagrandescene.com / 02 
54 08 35 82

EKIDEN
12 novembre
Châteauroux

ekiden36.fr

NOËL AU CHÂTEAU 
du 12 novembre au 15 décembre 
Château de Valençay (week-ends)

chateau-valencay.fr

VINCENT DEDIENNE 
"S'IL SE PASSE QUELQUE CHOSE" 
15 novembre
Équinoxe de Châteauroux

equinoxe-lagrandescene.com
02 54 08 35 82

RALLYE DE L'INDRE ET DES 
APPELLATIONS DE VALENÇAY 
18 novembre

rallye-indre.com

EXPO "TORQUES, SYMBOLES 
ET PERSISTANCES EN GAULE 
ROMAINE" 
juqu'au 15 octobre
Musée archéologique d'Argentomagus 

argentomagus.fr / 02 54 24 47 31

"POIDS PLUMES" JEUNE 
PUBLIC 
17 et 19 octobre 
Chapelle des Rédemptoristes de 
Châteauroux

equinoxe-lagrandescene.com
02 54 08 35 82

AUTOMNE AU JARDIN 
21 et 22 octobre
Poulaines 

domaine-poulaines.com

TRAIL DU PARC BALSAN
21 octobre
Châteauroux 

contact : 02 54 35 41 99
06 89 41 34 84

MONUMENT, JEUX D'ENFANT
22 octobre
Domaine de George Sand, Nohant

maison-george-sand.fr
02 54 31 06 04

MONUMENT, JEUX D'ENFANT
22 octobre
Château de Bouges, Bouges-Le-
Château

chateau-bouges.fr
02 54 35 88 26

GAUVIN SERS EN CONCERT
22 octobre
 Aigurande 

Bureau tourisme : 02 54 06 38 07 

SALON DES VINS ET SES SA-
VEURS RÉGIONALES 
21 et 22 octobre
Saint-Maur 

salondesvins36.fr

HALLOWEEN
22 octobre
Château d'Azay le Ferron

Office de Tourisme Azay-le-Ferron 
02 54 39 29 08

OCTOBRE NOVEMBRE
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MUSIQUE • SPORT • THÉÂTRE • EXPO • RANDO • ÉVÈNEMENTS...

Toutes vos sorties en 1 clic !

36sorties_160x45.indd   1 18/09/2017   16:30:58

6e ÉDITION DE PAPIERS  
D'ACTU / SALON DU DESSIN 
DE PRESSE ET DE LA CARICA-
TURE
18 et 19 novembre
Le Poinçonnet (Asphodèle)  

ville-lepoinconnet.fr/asphodele
02 54 07 19 86 

M. POKORA
19 novembre
M.A.CH36 de Déols

mach36.fr

CONTE "HANSEL ET GRETEL"
21 novembre
 Théâtre Maurice Sand, La Châtre 

theatremauricesand.fr
02 54 48 20 10

THÉÂTRE JEUNE PUBLIC À 
L’ASPHODÈLE
26 novembre avec " L'Arbroscope "
Le Poinçonnet

ville-lepoinconnet.fr/asphodele
02 54 60 55 35

LAURENT GERRA
2 décembre
M.A.CH36 de Déols

mach36.fr

CONCERT D’ADIEU 
D’ISABELLE AUBRET
7 et 8 décembre
l’Asphodèle du Poinçonnet

ville-lepoinconnet.fr/asphodele
02 54 60 55 35 

FEST’HIVER  "ATTENTION, 
VOUS ÊTES GUIDES"
9 décembre
Château du Boisrenault à Buzançais

festivarts.e-monsite.com
02 54 22 66 63 

SARAH DORAGHI, "JE CHANGE 
DE FIL"
9 décembre
CCAC d’Issoudun

ccacissoudun.tv / 02 54 21 66 13 

COURSE DES 2 VIADUCS
10 décembre
Le Blanc

contact : 02 54 28 50 17

ESKELINA & ANITA FARMINE  
14 décembre
la Boîte à Musique d’Issoudun

BAM : 02 54 21 42 24 

ÉLECTION DE MISS FRANCE 
16 décembre 
M.A.CH36 de Déols

mach36.fr

CHANDELLES DE NOËL
16 décembre
Château de Valençay

chateau-valencay.fr

ALDEBERT "ENFANTILLAGES 3" 
19 décembre
Équinoxe de Châteauroux

 equinoxe-lagrandescene.com
02 54 08 35 82

CAMILLE
21 décembre
Équinoxe de Châteauroux

equinoxe-lagrandescene.com
02 54 08 35 82

   DÉCEMBRE

Vous recherchez 
un évènement

près de chez vous ?

Vous voulez faire connaître 
votre évènement culturel

ou sportif  ?
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HARRYS-BARILLA : 
PATRIMOINE INDUSTRIEL 

DE L’INDRE

Pietro Barilla, 1913-1993

“Faites des produits
    que vous donneriez à vos enfants ! ”

Avec 543 salariés à Châteauroux, le groupe Barilla, propriétaire de la société Harrys depuis 2007, a entrepris 
d’importants investissements sur les sites indriens que sont l’usine de production à Montierchaume
"La Malterie" et le service clients quartier Balsan. Nous avons rencontré Sébastien Machet et Jean-Paul 
Pinheiro dans l’imposante usine de 43 000 m² qui compte aujourd’hui 8 lignes de production.
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Présentez-nous le groupe Barilla, devenu une multinationale.
SM : Parler de Barilla, c’est évoquer avant tout son 
histoire. Et nous faisons de même pour Harrys. Il y a un 
parallélisme entre les deux et nous aimons rappeler qu’il 
s’agit là de deux entreprises familiales, chacune d’elle 
ayant profondément marqué son territoire.
JPP : Guido, Luca et Paolo (4e génération des Barilla) sont 
à la tête du groupe, un patrimoine industriel dont ils sont 
fiers, créé par leur arrière-grand-père en 1877.
Barilla, c’est avant tout une histoire de tradition et de famille !

Barilla a racheté Harrys, mais la marque Harrys est 
toujours bien présente dans les rayons des commerces. 
C’était une réelle volonté de conserver cette marque 
créée à Châteauroux en 1965 par Paul Picard ?
SM : Oui, Barilla a conservé la marque Harrys. Acheter 
Harrys reste un gage de qualité pour le consommateur. 
Il y a cinq usines Harrys en France. Celle de Châteauroux 
est la plus importante. À la Malterie, huit lignes de 
productions fonctionnent 7 jours sur 7, 24h sur 24 pour 
assurer la production des 25 recettes Harrys. En 2015, nous 
avons transféré toute l’activité des Grands Prés sur le site 
La Malterie ainsi que les 200 employés qui y travaillaient.
Des travaux importants d’agrandissement ont alors été 
nécessaires réalisés à 80 % par des entreprises indriennes.

Une activité dense qui semble parfaitement fonctionner.
JPP : Nous avons la chance d’avoir de bonnes équipes, 
des salariés compétents et motivés. Nous assurons 
des formations régulières qui sont un plus pour la 
professionnalisation de nos salariés. D’anciens boulangers 
ont été recrutés et apportent aussi leur savoir-faire.

Une entreprise où il fait bon vivre ?
JPP : Oui, nous travaillons avec trois objectifs sur tous 
les produits et sur tous les projets :
"Good for you" : bien-être et sécurité pour les salariés
  et les consommateurs
"Good for the planet" : préservation de l'environnement
  et durabilité de l'activité
"Good for the community" : implications locales
  (Restos du Cœur, Banque Alimentaire)

Barilla, au cœur de l’Italie est assez éloigné de La Malterie…
SM : Les frères Barilla qui dirigent actuellement le groupe 
sont régulièrement présents sur le site de la Malterie et 
restent toujours disponibles et très attentifs à l’activité 
de chacune de leurs usines. Guido, le PDG, est d’ailleurs 
très attaché à la France.

Quels sont les atouts du département de l’Indre pour 
l’activité de l’entreprise ?
JPP : Dans l’Indre, nous avons des interlocuteurs à 
l’écoute, sensibles aux problèmes économiques. C’est 
une particularité du département de l’Indre, car les 
entreprises, créatrices d’emplois, font l’objet d’une 
attention vraiment particulière. C’est extrêmement 
important pour l’activité, et les dirigeants du groupe y 
sont très sensibles.
Ici, nous disposons aussi d’espace. Nos salariés bénéficient 
d’un cadre de vie exceptionnel. Et tout est à proximité !

De nouveaux projets dans l’Indre ?
SM : Nous travaillons actuellement sur un projet d’agran-
dissement pour répondre à un besoin de production. Deux 
sites français sont en concurrence sur ce dossier. Nous 
avons déjà relevé plusieurs défis importants dans l’Indre, 
et nous espérons vraiment que ces résultats pèseront 
dans la décision finale.

Nous l’espérons aussi !
Merci Sébastien Machet et Jean-Paul Pinheiro.

< De gauche à droite : Sébastien Machet, Directeur d’usine,
  et  Jean-Paul Pinheiro, Responsable Sécurité, Environnement et Relations sociales.

ACTIVITÉ :

120 produits 
Barilla achetés par 
seconde dans le monde

6 000 contrôles par jour au niveau du groupe

marques différentes (Barilla, 
Harrys, Wasa, Mulino Bianco, 
Gran Cereale...)

Investissement 2016 : 130 M€
(hors gros investissements)

CHIFFRES CLÉS

8 500
salariés

13

50 %
PAIN
ET BOULANGERIE

50 %
PÂTES ET SAUCES
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JEUX-RECETTE

20 24
15 1

2 19 22
17

3
4 23

18 5
6

14 16
25

7 8
21

9

10 11

12 13

23 27
1 C H E M I S E R I E H

18 E A 29
2 A U R O R E D U P I N 25 U F

16 U 21 I G T O
B T 3 T A L L E Y R A N D E N

4 A M O U R A L R T T
L M 20 T Y 5 A R G E N T O M A G U S
S O B I I U O
A B E 6 F R A P E S L E C M
N I R E H B
17 L T 7 E C O M U S E E E A

8 C H E V R E 22 24 S U
H 19 A 9 P O U L A I N E S L
A B N A O 26 28 T
M R 10 D O L M E N H A C
B E L 11 R A O U L R
O N 12 B O U G E S N G E
N N A T 13 C I R Q U E
14 M E R R O U G E R S

15 V A L E N C A Y E

HORIZONTALEMENT
1 On les retrouve à la rentrée / 2 Bien chargé dès 
septembre / 3 De Baudelaire ou de Prévert / 4 Punition /
5 Établissement de compétence régionale / 6 Les droits 
peuvent être exonérés pour les boursiers / 7 Fac /
8 Enjeu de l'année scolaire pour certains / 9 9/12e /
10 Noirs ou blancs / 11 Collation / 12 Les parents s'y 
collent parfois / 13 Difficile après les vacances
VERTICALEMENT
14 Diplôme / 15 Saison / 16 Lieu d'études supérieures /
17 Moment de détente / 18 Ils ont leur salle /
19 Peuvent prétendre à une bourse du Département /
20 De vacances ou d'identité / 21 Laïque depuis 1881 /
22 Bâtiments entretenus par le Département /
23 On lutte contre son poids / 24 Ancêtre de la trousse /
25 Lieu de découverte de goûts

MOTS CROISÉS
De Josette LACOMBE 
Solution du jeu dans le prochain numéro

Recette de M. Gauthier, "L’Auberge Saint Fiacre" à Veuil 

FRICASSÉE D’ESCARGOTS DU BERRY
ROYALE D’AIL NOIR ET COULIS DE ROQUETTE 

POUR 6 PERSONNES :
1 douzaine d’escargots par personne, 1 carotte, 1 oignon, 1 poireau, 1 navet, 
1 pomme de terre, 1 tête d’ail noir (soit environ 10 gousses), 4 œufs, ½ l de 
crème, ½ l de bouillon de volaille, 100 g de roquette, sel, poivre, beurre
Chauffer ensemble la moitié de la crème avec l’ail noir, puis mixer et rajouter le 
restant de crème et les œufs, assaisonner avec sel et poivre et cuire dans des 
moules beurrés au bain marie dans un four à 120°C durant 30 mn. Vérifier que 
la préparation est cuite à l’aide d’une pointe de couteau. Conserver au chaud.
Tailler les légumes en petit dés, faire revenir au beurre l’oignon sans coloration puis 
rajouter les autres légumes et le bouillon de volaille, sel et poivre, cuire environ 10 min.
Réaliser le coulis en faisant blanchir 2 mn à l’eau bouillante la roquette et refroidir 
rapidement pour conserver la couleur. Mixer et passer le coulis obtenu dans une passoire fine.
Faire revenir à feu doux dans du beurre les escargots, rajouter les légumes et cuire ensemble environ 
5 mn. Pendant ce temps, réchauffer le coulis de roquette avec une belle noix de beurre et rectifier l’assaisonnement.
Démouler le mélange dans les assiettes, disposer dessus 1 douzaine d’escargots en fricassée, rajouter un cordon 
de coulis de roquette. Vous pouvez rajouter quelques croûtons de pain et quelques herbes pour le décor.
Astuce : à défaut d’ail noir vous pouvez confectionner le mélange avec des champignons de saison.
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expression libre

Les premiers chiffres publiés fin 
août - ils restent provisoires donc à 
interpréter avec prudence - indiquent 
un bilan positif. Les fréquentations 
enregistrées en 2016 ont pratiquement 
toutes été dépassées en 2017 !

L’ouverture du Centre National de Tir 
Sportif et l’accueil des championnats 
du monde de tir de vitesse mais aussi 
le dynamisme de nos festivals et les 
mille et une initiatives locales ont su 
attirer le public. Les retombées sur 
l’hébergement et la consommation  
devraient donc être au rendez-vous.

Nous pouvons nous en réjouir et y 
trouver une source de motivation pour 
poursuivre nos efforts dans ce domaine. 
L’Indre a de quoi séduire ses visiteurs et 
attirer de nouveaux habitants !

C’est le pari que nous faisons et c’est 
notre objectif principal en poursuivant 
nos efforts d’aménagement du territoire.

Les premiers kilomètres de fibre optique 
ont ainsi été déployés cet été. 14 millions 
d’euros de travaux sont engagés en 
2017 sur ce projet majeur pour l’Indre.

Parallèlement, nous avons saisi le 
Premier Ministre pour que la prochaine 
Conférence Nationale des Territoires 
évalue réellement la situation en 
matière de téléphonie mobile. La 
dégradation du niveau de service des 
opérateurs privés appelle une réaction 
forte. Certaines communes attendent 
encore leur couverture en réseau 2G 
et l’obsolescence des installations 
pénalise de nombreux habitants.

Avec 18 millions d’euros consacrés à 
l’éducation et à la jeunesse, le Conseil 
départemental a abordé la rentrée en 
affirmant clairement son engagement 
pour la réussite des élèves.

Seule ombre au tableau, le transfert 
des transports scolaires à la Région, 
décidé par le précédent Gouvernement, 
éloigne la décision et l’organisation du 
service. Certes la gratuité défendue 
et appliquée jusqu’au bout par le 
Département de l’Indre a été confirmée 
mais la loi, mal conçue, risque de faire 
peser le financement sur le Conseil 
départemental et non sur le Conseil 
régional. Ce serait tout à fait injuste 
puisque la Région financera, par 
ailleurs, la gratuité que n’appliquaient 
pas les Départements les plus riches !

Ce simple exemple illustre à quel point 
le maintien d’un service public de 
proximité est indispensable. Il permet 
non seulement de rapprocher la 
décision du citoyen mais il est souvent 
à l’origine de nombreuses économies 
de fonctionnement.

C’est ce que le Conseil départemental 
de l’Indre a su largement prouver. 
À vos côtés en permanence, notre 
équipe de la Majorité départementale 
vous donne rendez-vous tout au long 
des prochains mois pour faire avancer 
l’Indre ensemble.

Le groupe des élus de la Majorité 
départementale : Nadine BELLUROT, 
Régis BLANCHET, Michel BLIN, Gérard 
BLONDEAU, Michel BLONDEAU, 
Michel BRUN, Serge DESCOUT, 
Claude DOUCET, Mireille DUVOUX, 
Marc FLEURET, Jean-Yves HUGON, 
Imane JBARA SOUNNI, Lydie LACOU, 
Marie-Jeanne LAFARCINADE, Gérard 
MAYAUD, Frédérique MERIAUDEAU, 
Chantal MONJOINT, Françoise 
PERROT, Florence PETIPEZ, Michèle 
SELLERON

VIVE LA 
RENTRÉE !
Une rentrée qui se 
fait sous le signe de 
l'inquiétude

Des rythmes scolaires remis en cause 
sans évaluation ni concertation, avec 
le risque de créer un système éducatif 
à plusieurs vitesses et de compliquer 
à nouveau la vie des familles. A cela 
s'ajoute la suppression d'emplois 
périscolaires.

Des Maires qui s'interrogent sur les 
subventions de leur commune la 
suppression de la taxe d'habitation 
et des emplois aidés. Ces contrats 
permettaient aux collectivités 
d'assurer des missions de service 
public (crèches, écoles, personnes 
âgées, handicap) et aux associations 
de dynamiser leurs actions. De 
plus, ils jouent pleinement leur rôle 
d'insertion sociale, renforçant le 
retour à l'emploi des personnes les 
plus en difficultés, puisque près de 
70% d'entre-elles réussissent leur 
insertion professionnelle dans les 6 
mois.

En comparant ces mesures avec 
l'annonce de M. Macron  de diminuer  
l'impôt sur la fortune et d'augmenter 
la CSG, nous, élus du Groupe 
"Indre Autrement", partageons ces 
inquiétudes. 

Nous restons mobilisés pour défendre 
les intérêts de nos concitoyens de 
l'Indre.

Le groupe des élus républicains de 
gauche du Conseil départemental :
Lucie BARBIER, Jean-Claude 
BLIN, Michel BOUGAULT, Mélanie 
CHAPUIS, Jocelyne GIRAUD, Jean 
PETITPRÊTRE

"L’INDRE A DE QUOI SÉDUIRE ET 
ATTIRER DE NOUVEAUX HABITANTS !" 
Malgré une météo capricieuse, l’été s’est montré 
assez favorable pour l’activité touristique dans 
notre département.



Médecins, professionnels de santé,
le Département de l’Indre facilite
votre installation !

www.indre.fr/sante
www.senior36.fr 

DÉPARTEMENT DE L’INDRE
Place de la Victoire et des Alliés - CS 20639 - 36020 Châteauroux cedex 

Tél : 02 54 27 34 36 - Fax : 02 54 27 60 69 - Email : contact@indre.fr - Site Internet : www.indre.fr

VOUS ÊTES MÉDECIN GÉNÉRALISTE OU SPÉCIALISTE ? 
Le Département de l’Indre attribue une aide financière de 
15 000 euros aux médecins s’installant en libéral pour la 
première fois sur le territoire. Cet avantage est également 
appliqué aux dentistes. 

VOUS ÊTES ÉTUDIANT EN 3ÈME CYCLE EN MÉDECINE ? 
Une aide de 600€/mois pour la durée du cycle vous sera 
allouée si vous vous engagez à vous installer dans le 
département durant 5 ans. 

VOUS ÊTES INTERNE EN MÉDECINE GÉNÉRALE ? 
Le Département de l’Indre met à votre disposition des 
solutions de logement en colocation à moindre coût et vous 
accompagne de façon personnalisée pendant la durée de 
votre stage. De plus, si vous réalisez votre stage auprès d’un 
praticien libéral du département, vous bénéficierez d’une 
aide forfaitaire de 400€.
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